

#UCRenAlajuela



Proceso de Atracción Académica de la Universidad de Costa Rica en la Sede Interuniversitaria de Alajuela

El principal objetivo de este proceso ha sido informar y motivar a los estudiantes de secundaria sobre las tres carreras ofrecidas en la SIA. Este enfoque no solo busca aumentar la matrícula estudiantil, sino también contribuir con el desarrollo social y económico del país, al formar profesionales capacitados que respondan a las necesidades del mercado laboral.

Otras noticias:

- **Oferta de talleres "CLICK" en el 2024**
- **Formación Programa de Liderazgo UCR-2024**
- **La SIA en el VI Simulacro Nacional de evacuación por sismo, 2024**
- **Vinculación interinstitucional entre el MEP y la SIA**
- **Un rinconcito de lectura para la comunidad de Tempate**
- **Identificación de oportunidades de mejora en el servicio por el TCU 487**



Durante julio se desarrolló un taller para niños de 7 a 9 años, titulado "Creando portadas para tus cuadernos con la técnica de Esgrafiado".

Oferta de talleres "CLICK" en el 2024

Como parte de la agenda del 2024, durante el primer semestre y el periodo de Inter ciclo 2024, el proyecto EC-365 inició, en conjunto con el Museo Histórico Cultural Juan Santamaría, la oferta de sus talleres CLICK. En esta ocasión, tuvieron el agrado de ofrecer a la provincia de Alajuela una nueva propuesta de talleres artísticos, cuyo objetivo fue extender a las comunidades la posibilidad de contar con espacios recreativos para la formación cultural y artística, desde la educación no formal.

Estas experiencias de aprendizaje se trabajaron por grupos de edades y se desarrollaron en una mañana de sábado o en series de tres talleres consecutivos entre semana, durante el periodo de vacaciones. Asimismo, se utilizaron metodologías sencillas de paso a paso, divididas en: ideación, construcción y producto final; así los participantes pudieron disfrutar y aprender. Todos los talleres fueron impartidos por docentes de la carrera de Diseño Gráfico, en las instalaciones de la Sede Interuniversitaria de Alajuela.

En total se inscribieron 28 participantes, entre ellos, niños, adolescentes, adultos y adultos mayores, quienes visitaron las instalaciones de la SIA y del MHCJ. Además, se contó con el apoyo de 16 estudiantes de TCU, que asistieron y documentaron todos los procesos.

En el marco del Día del Padre se presentó un taller que generó mucho entusiasmo, llamado Sombras para papá, impartido por la profesora Xóchilt Lezama-Cáceres, así como el taller de Personajes Locos con el profesor José Pablo Ureña y, para nuestros adultos mayores, se ofreció una clase muy amena de collage, dirigida por el profesor Daniel Madrigal.

Durante julio se desarrolló un taller para niños de 7 a 9 años, titulado Creando portadas para tus cuadernos con la técnica de Esgrafiado, una encantadora aventura de raspar y descubrir, impartido por las docentes Xóchilt Lezama-Cáceres, Angie Montiel y Elizabeth Ramírez. Al grupo de 10 y 12 años se le brindó el taller Tu artista favorito en collage, el cual inició con la creación de texturas en acuarela y generó resultados asombrosos. Dicha actividad tuvo el apoyo de César Ulate, Karen Quesada y Sergio Guillén. Finalmente, la profesora Irella González Ruiz mostró a los adultos las grandes posibilidades del papel maché.



Se conto con el taller que generó mucho entusiasmo, llamado "Sombras para papá".



En la sede, bajo la Coordinación de la Orientadora MS.c. María José Campos Rodríguez, cada año se ofrece dicha formación en vinculación con la Sede del Sur, la Sede del Caribe y la Sede Rodrigo Facio.

Formación Programa de Liderazgo UCR-2024

La formación que ofrece el Programa de Liderazgo Universitario con Desarrollo Humano busca: "promover la formación integral de estudiantes universitarios(as) como líderes de servicio, comprometidos(as) y emprendedores(as), que asuman el reto de liderar con ética procesos de cambio para sí mismos y los demás".

Se extiende una invitación directa a cada estudiante para que realice un viaje interno de autoconocimiento, el cual consiste en el manejo de emociones, automotivación y revisión de la propia historia de vida. Lo anterior con el objetivo de lograr una conexión con su propio liderazgo personal, de forma que aproveche muchas herramientas internas para liderar con otros y pueda trabajar en equipos de alto rendimiento.



Se extiende una invitación directa a cada uno para que realice un viaje interno de autoconocimiento.

En la sede, bajo la Coordinación de la Orientadora MS.c. María José Campos Rodríguez, cada año se ofrece dicha formación en vinculación con la Sede del Sur, la Sede del Caribe y la Sede Rodrigo Facio. Específicamente 48 estudiantes de las carreras de Diseño Gráfico, Ingeniería Industrial e Ingeniería Mecánica, de la Sede Interuniversitaria de Alajuela, aprovecharon el receso institucional de medio año para participar en la formación del Programa de Liderazgo con Desarrollo Humano 2024. El 30 y 31 de julio se llevó a cabo el módulo 1 de Autoliderazgo y el 07, 08 y 09 de agosto, los módulos 2 y 3.



El pasado 14 de agosto, la comunidad universitaria de la Sede Interuniversitaria de Alajuela (SIUA) fue parte del VI Simulacro Nacional de evacuación por sismo, organizado a nivel nacional por la Comisión Nacional de Prevención de Riesgos y Atención de Emergencias (CNE).

La SIA en el VI Simulacro Nacional de evacuación por sismo, 2024

El pasado 14 de agosto, la comunidad universitaria de la Sede Interuniversitaria de Alajuela (SIUA) y el Comité de Emergencias de la Sede logró implementar el plan de contingencia mediante una organización previa y detallada, con la ayuda del grupo de brigadistas de primeros auxilios, extinción y evacuación, funcionarios administrativos y el personal de vigilancia. Durante el proceso del simulacro el comité logró “evaluar el funcionamiento de los protocolos operativos de conformidad con lo establecido en la Norma de planes y preparativos de respuesta ante emergencias para centros laborales o de ocupación pública INTECO CNE-NA-INTE-DN-01” (Chaves et al, 2024).

Durante el simulacro se contó con la participación de 700 personas aproximadamente, entre ellas, estudiantes, académicos, administrativos, y personas externas a la SIUA. El ejercicio inició a las 10:00,00 minutos, el tiempo total (evacuación + reingreso) fue de 7 minutos con 44 segundos y finalizó a las 10:07,44 minutos. Cabe destacar que se contó con la colaboración de funcionarios (as) de las universidades que tienen presencia en la Sede, así como del Consejo Nacional de Rectores (CONARE).



El Servicio de Orientación trabajó directamente con todo el núcleo de profesionales en orientación del Ministerio de Educación Pública, de la región de Alajuela.

Vinculación interinstitucional entre el MEP y la Sede Interuniversitaria de Alajuela

Con el objetivo de apoyar la toma de decisiones vocacionales de la población aspirante a ingresar a la Educación Superior Estatal Universitaria, el Servicio de Orientación trabajó directamente con todo el núcleo de profesionales en orientación del Ministerio de Educación Pública, de la región de Alajuela, con el fin de motivarlos a ser agentes multiplicadores, llevar las opciones educativas y aclarar trámites de admisión a toda la población estudiantil de los diferentes colegios de la zona.

El pasado 14 de agosto del año 2024 se recibieron 130 profesionales en Orientación, en las instalaciones de la Estación Experimental Fabio Baudrit, para desarrollar una jornada de información con una agenda dirigida por las tres carreras que ofrece la UCR en Alajuela.

En la actividad se compartieron herramientas de orientación vocacional, planes de estudio, información de pruebas específicas y se actualizó la base de datos con los contactos directos de cada orientador de colegio.



A través de un enfoque proactivo y colaborativo, se logró acercar a miles de estudiantes.



El principal objetivo es informar a los estudiantes de secundaria sobre las tres carreras ofrecidas en la SIA.

Proceso de Atracción Académica de la Universidad de Costa Rica en la Sede Interuniversitaria de Alajuela

Entre abril y agosto la Universidad de Costa Rica (UCR), con la participación de las tres carreras impartidas en Sede Interuniversitaria de Alajuela (SIA): Diseño Gráfico, Ingeniería Industrial e Ingeniería Mecánica con énfasis en Protección Contra Incendios; llevó a cabo un significativo proceso de atracción académica en las provincias de Alajuela, San José y Heredia, el cual involucró al estudiantado, docentes y administrativos de la SIA, en conjunto con orientadores de las diferentes instituciones educativas de las tres provincias. En dicho proceso se dio a conocer sobre las oportunidades educativas que ofrece la UCR, con el fin de promover el acceso a la educación superior y la formación integral de la juventud costarricense.

El principal objetivo de este proceso ha sido informar y motivar a los estudiantes de secundaria sobre las tres carreras ofrecidas en la SIA. Este enfoque no solo busca aumentar la matrícula estudiantil,



Se visitó la feria vocacional organizada por el Ministerio de Educación Pública en los centros educativos de la región de Alajuela.



Ilustración: Mag. Andrés Cruz Siles.

sino también contribuir con el desarrollo social y económico del país, al formar profesionales capacitados que respondan a las necesidades del mercado laboral.

Para llevar a cabo esta iniciativa, se contactó a un total de 153 instituciones educativas en las provincias mencionadas. Este amplio alcance permitió identificar y vincular con una población estudiantil diversa, interesada en continuar su formación académica. La UCR se comprometió a proporcionar información clara y accesible sobre las diferentes áreas del conocimiento, también sobre los requisitos y beneficios de estudiar en esta prestigiosa universidad y, específicamente, en la SIA.

Un componente clave del proceso fue la realización de 40 visitas a instituciones de educación secundaria. Durante estas visitas los representantes de la UCR interactuaron directamente con la población estudiantil, brindaron charlas informativas y atendieron consultas sobre las carreras disponibles, el proceso de admisión y las oportunidades de becas. Este contacto personal resultó fundamental para generar interés y entusiasmo entre los jóvenes,



los cuales pudieron visualizarse en un futuro académico dentro de nuestra universidad.

Participación en Ferias Vocacionales

Se visitó la feria vocacional organizada por el Ministerio de Educación Pública en los centros educativos de la región de Alajuela y las ferias que organizó la UCR, tanto en la Sede del Pacífico como en la Sede Rodrigo Facio.

La feria vocacional organizada por la UCR en la Sede del Pacífico se realizó el pasado 18 de abril, en la cual se atendieron 2400 estudiantes. La feria organizada por el MEP se realizó el 01 de agosto, se registró la participación de aproximadamente 3000 estudiantes, de décimo y undécimo año de secundaria.

Impacto en la Comunidad Estudiantil

El impacto de estas acciones fue significativo, abarcó aproximadamente a 2,237 estudiantes, solo con las visitas y ferias realizadas en instituciones de educación secundaria. Esta cifra representa un número considerable de jóvenes que ahora están mejor informados sobre las opciones educativas que ofrece nuestra sede. Además, para complementar estas actividades, se ofertaron nuestras carreras junto a las carreras hermanas de la Sede Rodrigo Facio, en la Feria Vocacional que se realizó en el mes de agosto. Lo anterior permitió a los estudiantes interactuar con nuestros representantes de Diseño Gráfico, Ingeniería Industrial e Ingeniería Mecánica con énfasis en Protección Contra Incendios y conocer más sobre las particularidades de estas carreras, nuestros cursos, laboratorios, talleres, así como los requisitos de ingreso que tiene la carrera de Diseño Gráfico, la cual cuenta con una prueba de habilidades específicas que se realizó entre el mes de julio y agostos del presente año.



Se participo en las ferias organizadas en la Sede del Pacífico y la Sede Rodrigo Facio.



El proceso de atracción académica realizado por la UCR-SIA es un claro ejemplo del compromiso institucional con la educación y el desarrollo juvenil. A través de un enfoque proactivo y colaborativo, se logró acercar a miles de estudiantes a la posibilidad de acceder a una educación superior de calidad.

Este tipo de iniciativas no solo beneficia a los estudiantes al ampliar sus horizontes académicos, sino que también contribuye al fortalecimiento del área social y económica del país. La UCR continúa trabajando para ser un puente entre el talento joven y las oportunidades que ofrece el mundo académico, reafirmando su papel como líder en la educación superior en Costa Rica.



Para esta sesión de trabajo se contó con la participación de 9 estudiantes de las carreras de Historia, Arquitectura y Diseño Gráfico de la Sede Rodrigo Facio, además la carrera de Diseño Gráfico de la SIA.



la Escuela Dionisio Leal Vallejos, una institución fundada en 1864 y actualmente reconocida como patrimonio arquitectónico.

Un rincón de lectura para la comunidad de Tempate

El pasado 28 de agosto se logró la continuidad de construcción de espacios, reconocidos como "Rinconitos de lectura", del TC-729 "Apropiación participativa del espacio público por medio del arte", en conjunto con la Editorial UCR. Para esta sesión de trabajo se contó con la participación de 9 estudiantes de las carreras de Historia, Arquitectura y Diseño Gráfico de la Sede Rodrigo Facio, además la carrera de Diseño Gráfico de la SIA.

En dicha actividad se creó un mural para la comunidad de Tempate, un distrito del cantón de Santa Cruz, en la provincia de Guanacaste. Este se realizó en la Escuela Dionisio Leal Vallejos, una institución fundada en 1864 y actualmente reconocida como patrimonio arquitectónico.

Para la realización de la propuesta gráfica se tomaron en cuenta aspectos culturales, sociales y naturales, característicos del cantón de Santa Cruz. Predominaron los elementos propios del paisaje de la sabana guanacasteca y, entre las actividades culturales, se destacó la tradición de las mascaradas e instrumentos como la marimba; todo con un estilo propio, según comentó el Lic. José Pablo Ureña Rodríguez "Es contar, a partir de elementos de la zona, un diálogo entre el ser humano y los animales, para impulsar la imaginación..."



Este trabajo fue supervisado por la profesora Alejandra Pabón Páramo y contó con la colaboración de la docente Pamela Castro Herrera.

Identificación de oportunidades de mejora en el servicio por el TCU 487

El pasado 13 de septiembre se llevó a cabo, en la Sede Interuniversitaria de Alajuela, la presentación del trabajo "Identificación de oportunidades de mejora en el servicio", realizado por estudiantes del TCU 487 "Estrategias Interdisciplinarias para el fortalecimiento de la gestión de actores sociales" de la Universidad de Costa Rica, en conjunto con el Área de Salud Alajuela Oeste.

Se contó con la participación de estudiantes de Ingeniería industrial y representantes del área de salud, entre ellos, director general, administrador, jefatura de registros, doctores asistentes de la dirección, personal de gestión administrativa, enfermería, farmacia y la jefatura del laboratorio clínico. Este trabajo fue supervisado por la profesora Alejandra Pabón Páramo y contó con la colaboración de la docente Pamela Castro Herrera.

SIA Sede
Interuniversitaria de Alajuela



Si desea publicar contenido de su actividad académica en nuestro Boletín Bimensual **#UCRenAlajuela**, puede comunicarse al correo: elizabeth.ramirezgomez@ucr.ac.cr



Suscríbete a nuestro boletín
#UCRenAlajuela

